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立夏。立夏预示着季节的转
换，为古时按农历划分四季之
夏季开始的日子。我们的先人
把立夏当作一个重要的日子来
对待。古代天子率百官迎夏于
南郊，并举行祭祀炎帝、祝融的
仪式。到明代民间始有尝新风
俗，清代更有祭神、尝新、馈节、
秤人、烹新茶等俗。江浙一带
至今仍保留吃立夏蛋、健脚笋、
五虎丹、三两半等“吃补食”的
饮食风俗

(

云南宣威地区则有
大门插皂荚枝、红花以压崇，围
灰墙脚以避蛇之俗。小编就为
此专门整理了立夏习俗，供大
家参考：

立夏习俗：立夏吃蛋

虽然全国各地立夏这天的传统
食俗各有特色，但说起立夏那
天经典的食物就是“立夏蛋”
了。立夏前一天，很多人家里
就开始煮“立夏蛋”了，一般用
茶叶末或胡桃壳煮，看着蛋壳
慢慢变红，满屋香喷喷。茶叶
蛋应该趁热吃，吃时倒上好的
酒，内洒些许细盐，酒香茶香，
又香又入味。
“立夏吃蛋”的习俗由来已

久。俗话说：“立夏吃了蛋，热
天不疰夏。”相传从立夏这一天
起，天气晴暖并渐渐炎热起来，
许多人特别是小孩子会有身体
疲劳四肢无力的感觉，食欲减
退逐渐消瘦，称之为“疰夏”。
女娲娘娘告诉百姓，每年立夏
之日，小孩子的胸前挂上煮熟
的鸡鸭鹅蛋，可避免疰夏。因
此，立夏节吃蛋的习俗一直延
续到现在。

立夏习俗：煮鼎边做夏

立夏季节，福州风俗流行煮鼎
边“做夏”。鼎边糊

)

又称锅边
糊

*

，用米浆涮锅边烧煮而成，
配以虾米、虾油、葱菜、金针、黑
木耳、蚬子，或少量香菇、蛏干
等海鲜清汤，其味极为荤美可
口。凡在福州生长或长期客居
福州的人无不爱吃。它成为福
州的风味小吃，成为福州地方
的一种特殊标志。离乡旅居海
外的福州人，在异国他乡，一听
“鼎边糊“三字，就好像见到家
乡的“倩影”，成为恋祖爱乡的
风味小吃。

立夏习俗：秤人

古诗云：“立夏秤人轻重
数，秤悬梁上笑喧闺。”立夏之
日的“称人”习俗主要流行于我
国南方，起源于三国时代：传说
刘备死后，诸葛亮把他儿子阿
斗交赵子龙送往江东，并拜托
其后妈、已回娘家的吴国孙夫
人抚养。那天正是立夏，孙夫
人当着赵子龙面给阿斗秤了体
重，来年立夏再秤一次看增加
体重多少，再写信向诸葛亮汇
报，由此形成传入民间的风
俗。据说这一天称了体重之
后，就不怕夏季炎热，不会消
瘦，否则会有病灾缠身。吃完
立夏饭后，在横梁上挂一杆大
秤，大人双手拉住秤钩、两足悬
空秤体重

(

孩童坐在箩筐内或
四脚朝天的凳子上，吊在秤钩
上秤体重，谓立夏过秤可免疰
夏。若体重增，称“发福”，体重
减，谓“消肉”。
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青春风采
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扬“希望”之帆 向“青春”启航

笔随心缘

四月芳菲五月红，

五四百年又重逢。

热血青年爱国情，

反封反帝起风云。

茁壮成长新一代，

五四精神永发扬。

百尺竿头再图强，

献身祖国铸辉煌。

朝气蓬勃心向上，

丰富知识任翱翔。

中流砥柱勇担当，

奋发有为筑新梦。

华夏强盛列强恐，

锦绣中华傲东方。

初心夙愿立新纲，

万里征程始启航。
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丁凤翥是张堰镇一位民间
画家，他的绘画造诣在整个金
山，乃至浦南地区都颇有知名
度。他的夹板画更是为业界人
士所关注，每年都会被国内外书
画爱好者收藏。
丁凤翥出生于二十世纪四

十年代中叶，年少时迫于生计，
初中辍学后就做起了小生意，之
后还做过木匠、石匠、造桥工
等。虽然历经坎坷，但丁凤翥积
极乐观的人生态度让他逐步走
出了人生的低潮。无论是工程
方面的字体雕刻，还是街墙上的
标语涂鸦，他都潜心钻研，认真
学习。渐渐地，他的手艺越来越
精湛，逐步被周围人所熟知，当
年许多机关单位的牌匾都是出
自他的手笔。
丁凤翥聪敏伶俐，从小就热

爱绘画、书法，师从浙江画家汪

雨人和上海南汇苏局仙先生，
后又拜本地画家王稼铭、上海
著名画家施南池先生、上海中
国画院画师吴青霞先生为师。
从开始临摹练习，到写生创作，
他都孜孜不倦，勤奋有加。经
各位老师的指点，丁凤翥画的
山水浑然天成，云海似隐似现，
草木郁郁葱葱，石桥古朴苍老，
花鸟动物栩栩如生。
丁凤翥还是萧派画的主要

传承人。在赴北京参加中国书
画高级研修班学习的过程中，
丁凤翥开始关注国画大家萧俊
贤先生的画法。经其好友、金
山诗人彭鹤镰先生的介绍，以
及国学大师钱钟书、钱仲联的
举荐，丁凤翥如愿拜入萧俊贤
门下。
一次偶然机会，潜心绘画

三十多年的丁凤翥突发灵感，

尝试以木代纸，在木质夹板上
作画。在他看来，木夹板纹理
清晰，色彩自然，其上花纹呈现
出似天空，似海洋，似浮云，似
溪水，似梯田的画面感。在这
样一个可以充分发挥想象力的
材质上挥笔绘画，对丁凤翥来
说就是如鱼得水，如虎添翼。
每次绘画前他都会结合主题，
选择合适的夹板，使画面在木
质花纹的衬托下，显得更自然、
朴实。夹板与宣纸材质不同，
用笔自然也不同。夹板颜色有
深有浅，着色也有所差异。于
是，他开始反复调配墨汁比例，
终于做到了一笔挥出后色料的
浓度恰到好处，观者无不拍案
叫绝。
丁凤翥的夹板画首先得到

了施南池先生的肯定，“夹板画
画得好，有创意”。金山诗人彭

鹤镰先生特作诗一首赞他：“晨
夕挥毫兴倍加，自书自画未矜
夸，不徒立雪程门外，那得传薪
自一家。”经过刻苦钻研，不断
创新，丁凤翥创作的夹板画越
来越有韵味，也越来越受欢迎。

丁凤翥对如何欣赏画作也
颇有研究，他告诉笔者，看一幅
画，初看时美还不够，过几个月
看依然不错，过几年后再去欣
赏，仍然很有韵味，这样的画才
是好画。

如今，年过古稀的丁凤翥在
张堰镇政安弄开办了一间书画
工作室。他说：“能为中华民族
传统文化的传承做点贡献，是
一件十分有意义的事。”正是带
着这样的一份情怀，丁凤翥在
张堰这一方小镇内，为孩子们
传授书画艺术知识，培养他们
对书画艺术的兴趣和爱好。

暮春午后，雨后初晴，地上还
湿漉漉的，空中散发着雨后特有
的青草气味。小路一直通向奶奶
家的村庄，粉墙黛瓦，错落有致，
几户农家炊烟袅袅。
我走在乡间的小道上，沐浴

和煦温暖的阳光，微风轻轻拂过，
发丝扰得我脸痒痒的。不知名的
鸟儿卖弄嗓喉，婉转歌鸣春光
曲。细细聆闻，就能听到小竹桥
下潺潺溪水的欢唱。
“哎哟！你回来啦！”抱着一

篮蔬果去池塘边的二婶，热情爽
朗招呼着，她晒得黝黑的脸上泛
出红光。走进院子，我便听见小
黄狗欢快的叫声。它按捺不住
喜悦，摇着尾巴绕着我乐呵呵跑
着。奶奶蹒跚着小步，笑呵呵地
迎了出来，浓浓的乡音念叨着：
“囡囡！是孙女回来哇！”弟弟妹
妹们抢在奶奶前从屋里奔出来，
叫嚷着，“姐姐回来，陪我们玩！”
我看着奶奶：她的背似乎更驼
了，头发稀疏了许多，脸上岁月
的沟壑也更深了。她穿一件藏
青色碎花短衫（我记得这是妈妈
买给她的），袖口挽得高高的。
脚上依然趿着一双黑面布鞋，上
面沾满了泥土灰尘。她微笑着
接过我的行李，“你们陪姐姐玩
去”，弟弟妹妹们听了便拉扯我
去了田间。
春天的田野，满是黄灿灿的

油菜花，丝绸般闪烁着光泽。我
们走进花海中，嬉笑吵闹惹得团
团簇簇金黄菜花一阵阵摇曳。“嗡
嗡”响不停的蜜蜂，在花蕊间忙着
采蜜。几只白色娇小粉蝶，在我
面前扑闪着翅膀，我们便嬉闹着
扑打蝴蝶。孩子们欢乐的笑声，
吵醒了树梢上打盹的鸟儿，它们
从绿荫惊窜向空中。鸟语花香，
心旷神怡。我们玩累了，依偎绿
树下，悠然数白云，真有陶渊明笔
下的情趣。日常囿居斗室、身处
嘈杂的我，陶醉在其中，不可自
拔。
一直到太阳把西天染成了玫

瑰色，我们像归巢的麻雀一样，叽
叽喳喳着打闹着回到家中。
晚饭也很热闹。全家人围着

大桌子吴侬软语，有说有笑；乡音
亲情，其乐融融。孩子们也无拘
无束狼吞虎咽。“囡囡瘦了，多吃
点肉。”奶奶颤巍巍地用筷子夹着
我最喜欢的红烧肉，“这些年啊
——日子滋润多啦。”奶奶喜乐的
眸子里散发着爱的慈祥。
乡村的夜晚，宁静而富有诗

意。远处传来蛙声或虫鸣，偶尔
也有几声狗吠，也许，那就是“蝉
噪林愈静，鸟鸣山更幽”的意境。
天上星星也格外明亮，望着满天
的星斗，似乎能听见星星悄悄说
话。
春天的乡村，充满诗情画意，

我真的找到了喜爱的乡音。

习近平总书记说过：“青春是
用来奋斗的！”党的十九大描绘了
中华民族的宏伟蓝图，总书记更
是对中国的未来充满希望，而今
我们青年人更应该不负使命，有
青年人的新作为。“桐花万里丹山
路，雏凤清于老凤声”。青年人就
应在传承中前进，在发展中革
命。希望便是未来，青春便是动
力，我们年轻一代应该挑起未来
的重担！
“宝剑锋从磨砺出，梅花香自

苦寒来。”每一代人都有每一代人
的坚守与奋斗。不论是从侵略者
手中夺回中国的老一辈革命家，抑
或是现如今为中华民族伟大复兴
奋斗着的广大建设者，都有着自己
的坚守！而我们，也将努力奋斗，
为中国特色社会主义事业添砖加
瓦！
当今，快餐式的文化充斥着

我们的生活。哗众取宠的视频，
微信、

++

中疯传的图片，只为博
众人一笑。曾经看书看上一下午
也乐此不疲，现如今刷上一整天
的短视频还觉得不够充实，这就
是快餐文化根深蒂固的体现。作
为“新青年”，我们面临着选择或
者说是取舍。我们应该静下心来
想想该看些什么，不该看些什
么。我们会发现，自制力是通往
成功的一条捷径，文化内涵的提
升也是一种自身修养的提升，我
们应该更多地思考未来，思考力
所能及的事情。
说到此就不得不提及几位名

人。史铁生由于“上山下乡”的
过度劳作导致了终生残疾，但他
不放弃继续奋斗，在漫长的文化
生涯中，用坚强的精神支撑起了
残疾的身躯，奋力攀登文学的高
峰。张海迪五岁不幸高位截瘫，

但她面对这常人无法想象的绝望
活出了人生的精彩，获得了精神
的成功。他们都在绝望中播种下
了希望的种子，在逆境中敢于迎
着风浪前行，希望的力量便燃烧
在他们内心的深处。有着这番的
努力拼搏，何愁人生！比起我们
这些身体健康的青年人，他们活
出了精彩，我想这就是我们青年
人该学习的榜样。
新时代呼吁新青年，越来越

多的年青人拼搏出自己的精彩人
生。简自豪成功通过自己的努力
登上了央视的舞台，用实力证明
了电竞事业也可以披上中国国
旗，为中国争光！他便是活在新
时代，争做新青年的代表！谁曾
想到在当年电竞事业不红火的时
候他所遭遇的冷眼，所经历的坎
坷挫折，但他仍然坚持下来，带
伤训练，在世界级别的比赛中取

得骄人的成绩。这就是新时代的
新青年！
太宰治先生，出生富裕，智慧

渊博。本可享受安稳人生的他，
却选择了一条艰难的道路。他受
到马克思主义的影响，对自己资
产阶级的身份感到不耻，却遭到
身边人的劝阻反对，促使他走上
创作的道路。这个世界从来不缺
讲故事的人，却缺少创造故事的
人

,

毫无疑问太宰治先生属于创
造故事的“新青年”。
青春属于拥有过的人，这句

话没错，我们便是那些拥抱青春
的人。匆匆过往，离开的是岁
月，留住的是回忆。青春属于那
些敢于奋斗的人！让我们扬“希
望”之帆，向“青春”启航，做那个
无怨无悔的人吧！
（作者系华东师范大学第三

附属中学高三学生）
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井冈山精神代代传 陆卫 作
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咏水仙花 沈立 作

丁凤翥与他的夹板画
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结对百镇千村 助推乡村振兴

新一轮城乡结对共叙张堰发展新篇章
本报讯 （杨丽）

#

月
-&

日，
我镇举行新一轮城乡党组织结
对共建签约暨“心联鑫”党员干
部农村实践基地启动仪式。区
委常委、组织部部长白锦波出席
活动并讲话。区委组织部副部
长、区社工委书记陈卫东，镇党
委书记施文权，镇党委副书记、
镇长李芳，镇党委副书记沈永
华，镇党委委员郑浩莉、王成出
席。来自市建交委系统、徐汇区
以及上海警备区、华山医院、上
海公共卫生临床中心、中侨学
院、建设银行等

%&

家单位党组
织负责人与我镇

.

个村的党组
织书记齐聚一堂，共同签订了新
一轮结对共建协议。

白锦波在讲话中强调，今天
的活动为新一轮城乡党组织结
对共建拉开了帷幕，希望张堰镇

党委、各村党组织与结对单位谱
好“结亲、走亲、相亲”三部曲，
理清“需求、资源、项目”三张清
单，不断提升城乡对接的深度，
拓展联建的广度，强化联建的力
度，培育一批先进城乡基层党组
织、乡村振兴典型示范村和党建
引领乡村振兴的工作品牌，为落
实“两区一堡”战略，加快打造
“三区”“五地”、全面建设“三个
金山”贡献更大力量。
施 文 权 在 签 约 活 动 上 致

辞。他表示，镇党委将坚持上
下联动，跨前一步，双向服务，
构建机制健全、运转有效的合
作交流平台，共建生态宜居、乡
风文明的美丽农村，形成资源
共享、优势互补的良好态势，为
推动张堰“产城融合重镇、宜居
创业强镇、历史文化名镇”建设

提供更大动力。
李芳向结对各方介绍了张

堰镇
%&'.

年经济社会发展情
况。各城乡党组织结对单位与
我镇进行了新一轮结对共建签
约，并纷纷表示，将加大与我镇
各村党组织的结对共建力度，
共同探索新时代下城乡党建的
新路径，以此助推乡村振兴战
略有效实施。
签约之前，区、镇领导与各

结对党组织负责人一起启动了
“心联鑫”党员干部农村实践基
地。出席活动的人员共同在田
野里撒下象征希望与友谊的蔬
菜种子，期待结对共建的友谊
像田间幼苗一样茁壮成长，不
断结出累累硕果。
“心联鑫”党员干部农村实

践基地是我镇在新一轮城乡党

组织结对活动中持续深化结对
内涵、服务结对单位的一项具
体举措，各村结合环境整治工
作因地制宜地拿出部分闲置土
地用于结对党组织党员干部参
与农村实践，形成与村民同吃
同住同劳动的良好氛围，既美
化了环境又收获了友谊。
今年，上海市出台了《市委

组织部、市委农办关于在全市
城乡党组织中开展“结对百镇
千村·助推乡村振兴”行动的指
导意见》，区委组织部正式启动
了新一轮城乡党组织结对共建
工作。站在贯彻落实党的十九
大精神的起点上，镇党委将加
大共建力度，进一步推动农村
基层党组织建设质量提升，形
成城乡基层党建高质量一体化
发展新格局。

强化联动联治
建立校园周边治理长效机制

我
镇
召
开
扫
黑
除
恶
专
项
斗
争
专
题
推
进
会

本报讯（吴姗姗）
!

月
/

日，我镇召开扫黑
除恶专项斗争专题推
进会。镇党委书记施
文 权 主 持 会 议 并 讲
话。镇党委副书记、镇
长李芳等领导出席活
动。
施文权在讲话中

要求，全镇各单位各部
门要提高政治站位，进
一步统一思想、守土有
责、跟踪督导，强化问
题意识、责任担当、组
织保障；要加大防控打
击、线索排查、协作办
理力度，突出精准打
击，提升工作实效；要
主动对标看齐，保持临
战状态，综治部门要把
握好节点、倒排时间
表、明确路线图，见贤
思齐、综合施策，扎实
有力推动扫黑除恶专
项斗争取得更大成效。
他要求，全镇各单

位各部门“把握机遇、
拿起利器、彻底扫除、
营造环境、兵贵神速”，
将扫黑除恶专项斗争
与消除历史遗留问题
相结合，不断优化营商
环境，推动高质量发
展，确保城市安定有
序、社会和谐稳定。
会上，沈益权通报

了镇扫黑除恶专项斗
争前阶段工作情况并
部署下阶段工作。

本报讯（吴姗姗）
!

月
0

日，市
司法局党委书记、局长陆卫东率
队来镇调研司法行政工作，他充
分肯定张堰司法行政工作，希望
张堰再接再厉，加强对亮点工作
的宣传，加强法治政府建设，推进
基层治理工作法治化，助推乡村
振兴工作。区委常委、政法委书
记沈金龙，副区长王益洋，区司法
局党委书记、局长陆才华，镇党委
副书记、镇长李芳，镇党委副书记
沈益权陪同调研。

市人大常委会
领导来金调研

本报讯（杨丽）
!

月
0

日，市
人大常委会代表资格审查（人事
任免工作）委员会办公室主任可
晓林率队来金调研，并在我镇主
持召开座谈会。区人大常委会
副主任朱喜林出席活动，并就人
大工作制度建设和运行机制等
提出意见建议。区人大常委会
代表工委主任汤美娣，张堰镇人
大主席江海平，金山卫镇人大主
席孙美华等参加座谈，并分别作
工作汇报。

4月29日，我镇隆重举行庆祝“五一”国际劳动节129周年活动。活动中，镇领导通报了荣获市“五一

劳动奖章”等市、区先进名单，并为镇“十佳岗位能手”颁发证书。 莫海平 摄

弘扬工匠精神 向劳动者致敬

本报讯（游钢）“五一”前后，镇
党委书记施文权，镇党委副书记、
镇长李芳等领导分别前往上海兴
富电工材料有限公司、澳卢实业发
展（上海）有限公司等企业开展环
保督察和消防安全检查。
镇领导要求，企业要高度重视

环保和消防安全工作，切实肩负起
主体责任，严格按照要求作业，不
断提高安全系数和环保指数，积极
落实各项整改要求，确保合法生
产、安全生产。

镇领导开展环保
和消防安全检查

前期调研中，我镇多所学校
提出了关于校园周边治安、出行
等各方面的工作建议。为进一步
加强校园周边综合治理组织领导
和常态运行，提升各职能部门与
各校之间的协调配合和组织力，
确保安园护校落到实处，经研究，
我镇成立校园周边综合治理联席
会议。

统一思想，强化组织。以综

治办、社事办、派出所等
'&

个职能
部门和中侨学院、华师大三附中、
中小幼等

"

所学校为成员单位组
成联席会议，联席会议由镇党委
副书记（分管政法）、分管镇长牵
头负责，下设办公室于镇综治办。

统一领导，专人负责。建立
联席会议例会制度，原则上每两
月召开一次，各成员单位指定专
人负责，确保统一领导、各负其
责、落实工作，切实把思想和行动
统一到镇党委政府关于加强平安
校园建设的部署上来，打造张堰

平安校园。
统一推进，上下联动。建立

专项工作联络群，各单位加强沟
通协调、信息共享，加强功能互
补、形成合力，切实做到常抓不
懈、步调一致、协同作战，形成校
园周边治理的长效机制。如综治
办多次联合社事办、派出所、市场
监管所、城管中队等部门对校园
食品安全、校园周边环境进行综
合整治，有效遏制流动摊贩、非法
营运、无证经营等情况。

（镇综治办供稿）

“垃圾分类就是新时尚。”为
充分发挥党组织示范引领作用和
广大党员先锋模范作用，引领全社
会践行生活垃圾分类的新时尚，连
日来，我镇各基层党组织相继开展
“垃圾分类，党员先行”主题党日活
动。
除了讲座培训等传统学习宣

传方式外，相关村居还探索了多种
集趣味性与知识性于一体的垃圾
分类小游戏。广大党员积极参与，
并主动将学到的新知识传递给身
边的村居民。富民居民区已于

!

月
!

日正式启动垃圾分类试点。秦山
村在全镇率先设立了首台两网融
合回收点，并结合自身特点，组织
党员前往沿街商铺开展垃圾分类
工作宣讲。
镇机关党总支率先在办公区域

设置了分类垃圾桶，并由党员志愿
者不定期抽查落实情况。市容所党
总支党员走在前列、干在实处，努力
提升分类宣讲实效，为相关工作全
面铺开奠定基础。 本报综合报道

垃圾分类
党员先行

市司法局领导
来镇调研


